

CRONOLOGÍA DE NOTICIAS*

ABRIL

Políticas

- 3 - La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) gira instrucciones para que la Embajada de México en Estados Unidos y el Consulado en San Diego, California, investiguen con relación al maltrato sufrido por dos mexicanos, uno de los cuales era una mujer con siete meses de embarazo, se informa en la ciudad de México.
- 4 - Al clausurar en el Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos (IMRED) los trabajos del Foro de Consulta sobre los factores externos y la política exterior, el titular de la SRE, Fernando Solana, señala la necesidad de encontrar un equilibrio entre lo permanente de nuestra política exterior —sus principios rectores— y las nuevas estrategias y ajustes técnicos para, de ese modo, aprovechar los cambios que se dan en el contexto internacional; en el acto, el coordinador del foro y director general del IMRED, Miguel González Avelar, señala que en los trabajos presentados existe la demanda de que la sociedad conozca y se interese por las cuestiones internacionales, ya que éstas afectan a los asuntos internos de la nación.
- 5 - Una delegación de parlamentarios búlgaros, acompañada de senadores mexicanos, se entrevista en la Cancillería con el subsecretario B de Relaciones Exteriores, Andrés Rozental Gutman.
- 7 - "Bulgaria apoya la política del presidente Carlos Salinas de Gortari porque está encaminada a lograr el bienestar del pueblo mexicano, de América Latina y del mundo", afirma el presidente de la delegación de la Asamblea Nacional de ese país, Grisha Filipov, en una audiencia con el presidente Salinas en la residencia oficial de Los Pinos, en donde estuvo presente también el líder de la Gran Comisión del Senado, Emilio M. González.
 - Al recibir en la ciudad de México el doctorado *Honoris Causa* de la Academia Mexicana de Derecho Internacional, el ex embajador de Estados Unidos, Charles J. Pilliod, afirma que durante el tiempo que estuvo al frente de esa representación diplomática aprendió que la comprensión y el respeto mutuos son los cimientos de las buenas relaciones, y destaca que durante su gestión aumentó la cooperación bilateral entre los dos países.
- 8 - El subsecretario C de la SRE, Javier Barros Valero, parte a Moscú donde presidirá la delegación mexicana en la IX Reunión de la Comisión Mixta mexicano-soviética para el intercambio de la cultura y las ciencias; posteriormente, Barros Valero viajará a Viena, Austria, para asistir a la XIV Reunión de la Comisión Mixta mexicano-austríaca sobre la cultura, la educación y la ciencia.
- 12 - En Washington, la portavoz del Departamento de Estado, Margaret Tutwiler, afirma que el gobierno de Estados Unidos considera extremadamente significativa la detención en México de Miguel Ángel Félix Gallardo, ya que demuestra la determinación del presidente Salinas de Gortari de actuar con firmeza contra el narcotráfico; por su parte, el vocero de la Casa Blanca, Marlin Fitzwater, califica la detención de "buena señal" e "importante", y considera que dicho suceso no tiene relación con la pendiente confirmación del Congreso de Estados Unidos de que México "colabora contra el tráfico de drogas", se informa en la ciudad de México.
- 13 - El secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana Morales, viaja a Granada, España, para participar en la Reunión de Cancilleres del Grupo de los Ocho con los de la Comunidad Económica Europea, que se llevará a cabo del 14 al 15 del presente mes, informa la SRE.
- 14 - El Senado estadounidense, a través del Comité de Relaciones Exteriores, certifica que México coopera con Estados Unidos en la lucha contra el tráfico de drogas, y rechaza por una votación de 14 a 2 una propuesta en contra del senador republicano Jesse Helms.
- 15 - Luego de estudiar un informe sobre el posible impacto ecológico en la Mesa de Otay, cerca de San Diego, el Servicio de Inmigración y Naturalización de Estados Unidos (SIN) da "luz verde" para que se construya una zanja en la línea fronteriza con México que solucione problemas de drenaje, frene el tránsito de indocumentados a ese país y evite el tráfico de estupefacientes, indica la agencia informativa mexicana Notimex.
- 16 - Los países latinoamericanos no pueden continuar solos con el esfuerzo que representa la transferencia de recursos al exterior cuando están de por medio sus sistemas democráticos, la calidad de vida de su población, la esperanza de sus jóvenes y su posición misma en el ámbito internacional, manifiesta el canciller Fernando Solana al hablar en la Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores del Grupo de los Ocho con los de la Comunidad Económica Europea que se celebra en Granada, España; por su

* Las noticias que aparecen en esta cronología son tomadas de la Carpeta de Noticias que distribuye la Dirección General de Información de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Los días indicados corresponden a la fecha en que la información fue publicada y la redacción de las notas está a cargo de Fernando Tapia Jardón e Ibán del Campo Santamaría.

parte, el canciller español, Francisco Hernández Ordóñez, quien preside la reunión, a nombre de la Comunidad Europea da lectura al documento "Panorama de las Relaciones entre la Comunidad Europea y América Latina", donde se señala que el denominador común de estas reuniones ha sido la permanente vigencia de los grandes principios de paz, desarrollo y democracia; la necesidad de elaborar un nuevo concepto de la seguridad en el continente; el problema de la deuda externa, y la paz en Centroamérica.

- 17 - El titular de la SRE, Fernando Solana, declara en rueda de prensa al término de su entrevista con el presidente del gobierno español, Felipe González, en el Palacio de Monclova, que México y España viven la mejor etapa de sus relaciones y, en este tiempo nuevo, buscan ampliarlas e intensificarlas, abrir nuevos espacios políticos, culturales, económicos, de inversión y de comercio, y da a conocer el establecimiento de un Instituto Mexicano en Madrid y un Instituto de España en la ciudad de México para darle continuidad a la cooperación entre los dos países, informa un comunicado de la Cancillería.
- 19 - México vive un momento difícil pero positivo, y está resuelto a volver a crecer y entrar a un nuevo periodo de mejoramiento social y de avance en todos los sentidos, declara en el Palacio de la Zarzuela el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, al término de su audiencia con el rey Juan Carlos I de España, a quien le hizo entrega de una carta del presidente Carlos Salinas de Gortari en la que lo invita a visitar México próximamente.
- 20 - El proceso de distensión Este-Oeste y sus consecuencias en México, la interacción entre los 12 países que integran el Mercado Común Europeo y las relaciones económicas de la Comunidad Europea con América Latina y México, son algunos de los temas analizados durante la reunión en Bruselas del secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, con 29 embajadores de México ante gobiernos europeos y organismos internacionales en el continente y cinco cónsules generales en el marco de su gira de trabajo por aquella región del mundo, se informa en la ciudad de México.
- 23 - A su regreso de una visita de trabajo por Europa, el canciller Fernando Solana informa de la realización de nuevos proyectos de acercamiento entre México y la Comunidad Económica Europea (CEE).
- Viaja hacia Estados Unidos el ex presidente de México, Miguel de la Madrid, para participar en un seminario en la Universidad de Harvard, en Boston, y dictar una serie de conferencias ante el Consejo de Relaciones Exteriores en la ciudad de Nueva York, se informa en la ciudad de México.
- 26 - "El derroche de cantidades de recursos en programas militares pone en riesgo el crecimiento de la economía internacional", declara el presidente Carlos Salinas de Gortari al inaugurar en el auditorio de la Cancillería la XI Conferencia General de la Organización para la Proscripción de las Armas Nucleares en América Latina (OPANAL), al tiempo que manifiesta que el peso de la deuda latinoamericana

significa un déficit de bienestar, e insta a los acreedores a asumir la corresponsabilidad en la solución al problema y a reconocer los esfuerzos efectuados por los países en vías de desarrollo para el crecimiento de sus economías y de un mayor intercambio internacional, se informa en la ciudad de México.

- 28 - Al término de la VII Conferencia Internacional contra las Drogas, celebrada en Miami, Florida, el presidente George Bush expresa su reconocimiento al gobierno de México por las acciones que ha llevado a cabo en ese renglón durante la administración del presidente Carlos Salinas de Gortari, se informa en la ciudad de México.
- 30 - Al concluir en Ixtapa-Zihuatanejo la XXIX Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos, la delegación estadounidense se compromete a apoyar la negociación que el gobierno mexicano sostiene con la banca internacional y sugiere que se amplíe el menú de opciones para ayudar a disminuir su deuda externa; a su vez, ambas delegaciones emiten un documento de recomendaciones entre las que se proponen soluciones políticas en torno al conflicto centroamericano tomando en cuenta los acuerdos de Esquipulas, en este sentido se insta a la OEA a recuperar su papel como foro multinacional para tratar los problemas de la paz, el desarrollo y la cooperación continental.

Económicas

- 4 - Al hablar en nombre de Venezuela, Centroamérica y España durante la inauguración en Washington de los trabajos del Comité Interino del Fondo Monetario Internacional (FMI), el secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Pedro Aspe, declara que los factores externos, como son el aumento en las tasas de interés, el deterioro en los términos de intercambio o un mayor proteccionismo, nulifican el esfuerzo de ajuste interno de una economía deudora, se informa en la ciudad de México.
- 5 - En una conferencia sustentada en el Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos, el cónsul general de México en Nueva York, Agustín Barrios Gómez, señala que entre las prioridades de su misión se encuentran el "ayudar a pedir prestado", atender y fortalecer las relaciones de México con la prensa internacional acreditada en Nueva York y "hermanar a los mexicanos radicados en Manhattan", y considera que la renegociación de la deuda "no ha sido ni será" nada fácil.
- En Nueva York, al término de la reunión conjunta del Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (BM), banqueros de Estados Unidos manifiestan que existe el deseo de la banca privada de ir adelante con México para resolver sus problemas de endeudamiento en el marco del Plan Brady; en tanto, el secretario de Hacienda y Crédito Público, Pedro Aspe, insta a la banca internacional a concretar urgentemente un programa específico para México derivado de la iniciativa del secretario del Te-

- soro estadounidense, Nicholas Brady, informan agencias noticiosas.
- 12 - Al informar en la ciudad de México sobre la suscripción del acuerdo de apoyo a mediano plazo entre el gobierno de la República y el FMI, que constituye la primera etapa de la negociación de la deuda, el titular de la SHCP, Pedro Aspe, indica que el organismo financiero reconoce la necesidad de incrementar el empleo, recuperar los niveles de consumo y elevar gradualmente el salario real del país, y apunta que México obtuvo un compromiso del Fondo por 3 mil 635 millones de dólares en un lapso de tres años.
- 13 - Con el fin de promover el comercio de México hacia la Cuenca del Pacífico, empresarios de Taiwán visitarán el país para participar en la primera reunión de hombres de negocios de ambos países e inaugurar la oficina de servicios comerciales del Lejano Oriente, informa el Consejo Empresarial Mexicano para Asuntos Internacionales (CEMAI), quien indica que para tales efectos dicha delegación se entrevistará con funcionarios y dirigentes de organismos empresariales mexicanos, se informa en la ciudad de México.
- 14 - Al inaugurar en Guadalajara, Jalisco, el XVII Congreso Nacional de la Industria de la Construcción, el presidente Carlos Salinas de Gortari expresa que el convenio alcanzado por México con el FMI es congruente con la política económica seguida por el país y que conlleva cambios de fondo para la firme renegociación de la deuda externa.
- 18 - Al participar en la primera de las audiencias sobre deuda pública que se realiza en el recinto de la Cámara de Diputados, el subsecretario de Asuntos Financieros Internacionales de la SHCP, José Ángel Gurriá, considera que los depósitos mexicanos en el extranjero oscilan entre 20 y 30 mil millones de dólares.
- 21 - Al iniciar la cuarta etapa de su gira de trabajo por el continente europeo, el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, se reúne en Bruselas, Bélgica, con el presidente de la Comisión de las Comunidades Europeas, Jacques Delors, ante quien señala que México está muy optimista con ese diálogo, porque se tiene la certeza de que habrá nuevas opciones comerciales, económicas y de inversión con las diferentes regiones del mundo, e indica que habrá un año en que se consolidarán puentes y puertas abiertas y no barreras comerciales con los 12 países de la CEE. Más tarde, el canciller Solana se entrevista con una representación del Parlamento Europeo y con su homólogo belga, Leo Tindemans, se informa en la ciudad de México.
- 25 - "México es el país que mayor transferencia de recursos ha realizado al exterior", afirma el profesor de la Facultad de Economía de la UNAM, Clemente Ruiz Durán, durante la consulta pública sobre deuda externa realizada en la Cámara de Diputados; por su parte, el investigador del Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México, Fausto Alzati, manifiesta que el problema de la deuda no debe analizarse desde una perspectiva bilateral, sino que se trata de las relaciones internacionales que son por esencia multilaterales, se informa en la ciudad de México.

- 28- El Banco Mundial aprueba un crédito para México por 250 millones de dólares para apoyar la modernización del aparato industrial del país en las ramas textil, de autopartes y la industria de la floricultura, informa un comunicado de prensa de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).
- 30 - En Brasilia, los ministros de Hacienda del Grupo de los Ocho inician la elaboración de un documento para las negociaciones en torno a la reducción de la deuda externa latinoamericana, dentro del marco de las propuestas del Plan Brady; en el acto, el titular de Hacienda de Brasil, Mailson Da Nobrega, señala que en las propuestas analizadas se definen tres mecanismos utilizados anteriormente con éxito: la recompra de títulos en el mercado secundario, el cambio de títulos antiguos por nuevos y la conversión de deuda por inversión.

Culturales

- 15 - En la ciudad de Moscú, México y la Unión Soviética firman el Programa de Intercambio Cultural para el periodo 1989-1991, en el marco de la IX Reunión de Comisión Mixta entre ambos países; firman por la parte mexicana el subsecretario C de la SRE, Javier Barros Valero, y por el lado soviético el viceministro de Asuntos Exteriores, A.L. Adamischin.
- 19 - El subsecretario C de Relaciones Exteriores, Javier Barros Valero, quien encabeza la delegación mexicana ante la IV Reunión de Comisión Mixta con Austria, suscribe en la ciudad de Viena el programa bipartita para 1989-1992 en materia de intercambio educativo y cultural, se informa en la ciudad de México.
- 26 - El gobierno de Canadá, el Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad Autónoma de Puebla (SUNTUAP), Rosario Ibarra de Piedra, Valentín Campa, el Consejo Mundial de Iglesias y los recientemente fallecidos, el cantante uruguayo Alfredo Zitarrosa y la médica mexicana Alejandra Bravo Betancourt, son las instituciones y personas que recibirán el próximo mes de mayo el testimonio Roque Dalton y la medalla del mismo nombre que anualmente otorga el Consejo de Cooperación con la Cultura y la Ciencia en El Salvador (Concices), se informa en la ciudad de México.

MAYO

Políticas

- 3 - La primera ministra de Dominica, Eugenia Charles, suscribe en la Embajada de México en Washington el Tratado de Tlatelolco, que proscribe las armas nucleares en América Latina, con lo que suman ya 27 los países que han firmado el documento, informa la Cancillería.
- México abrirá próximamente una embajada en Tailandia y un consulado en Singapur, en apoyo a la diversificación de mercados para nuestras exportaciones en la Cuenca del Pacífico, informa un comunicado de la Secretaría de Relaciones Exteriores

- (SRE); a su vez, el canciller Fernando Solana Morales anuncia en conferencia de prensa en la ciudad de México que próximamente realizará una gira de trabajo por varios países de la Cuenca del Pacífico.
- 9 - La Secretaría de Relaciones Exteriores gira instrucciones a su consulado en El Salvador para que solicite a ese gobierno informes detallados sobre la muerte de los mexicanos Miguel Hernández Toledo y Efraín Flores Méndez a manos del ejército salvadoreño, el pasado 6 de mayo.
- El senador estadounidense, Christopher Dodd, pide al presidente George Bush que busque apoyo de mandatarios democráticos latinoamericanos, como el presidente mexicano Carlos Salinas de Gortari, para promover una política regional frente a Panamá, informan en Washington agencias informativas.
- 10 - El presidente de México, Carlos Salinas de Gortari, designa a Alejandro Sobarzo Loaiza y a Roberto Rosenzweig-Díaz como embajadores de México en Venezuela y Uruguay, respectivamente, informa la Cancillería.
- El senador Edward Kennedy llegará a México en visita de trabajo del 20 al 23 del mes en curso y que comprende entrevistas con altas personalidades del gobierno mexicano y representantes de los partidos políticos de la oposición. Lo recibirán el presidente de la República, Carlos Salinas de Gortari, y el canciller Fernando Solana Morales, informa la Cancillería.
- 11 - En el marco de los esfuerzos emprendidos por Brasil, México y Venezuela para contribuir a "paliar" la crisis financiera que aqueja a la Organización de Estados Americanos (OEA), el embajador mexicano ante el organismo regional, Antonio de Icaza, anuncia que próximamente su país hará un pago parcial de 1.08 millones de dólares, así como pagos de 1.5 millones para fondos voluntarios que financian programas de desarrollo, se informa en la ciudad de México.
- Ante la situación política por la que atraviesa Panamá, los ministros de Relaciones Exteriores de Argentina, Brasil, Colombia, México, Perú, Uruguay y Venezuela, conformantes del Grupo de Río, emiten un comunicado en el que reafirman su compromiso de continuar defendiendo la no intervención y la autodeterminación, así como la vigencia irrestricta de los tratados sobre el Canal de Panamá, y puntualizan que su concepción acerca de la paz está ligada al respeto de los principios de la libre determinación de los pueblos, se informa en México.
- 12 - En el contexto de la crisis política panameña, la Secretaría de Relaciones Exteriores llama para consultas al embajador de México en ese país, Carlos Plank, informa un comunicado de la Cancillería.
- Al inaugurar en la ciudad de México la II Reunión de Cónsules Mexicanos acreditados en Estados Unidos y Canadá, el subsecretario C de Relaciones Exteriores, Javier Barros Valero, señala que el personal de los consulados en ambos países no sólo debe tramitar documentos, sino actuar en defensa de los derechos e intereses de los mexicanos en el extranjero y promover el turismo, el comercio, las inversiones y la imagen del país. A la reunión asiste el canciller Fernando Solana, así como diversos subsecretarios de Estado.
- 13 - En Chihuahua, Chihuahua, al término de una gira de trabajo por el estado, el presidente Carlos Salinas de Gortari afirma que México ha expedido una carta al Grupo de Río —integrado por Argentina, Brasil, Panamá, Perú, Venezuela, Uruguay y México— sobre su postura de no intervención en Panamá, para analizar conjuntamente el problema de este país istmeño, e indica que en México estamos atentos a los acontecimientos que ocurren en Panamá, a través de las representaciones diplomáticas de nuestro país.
- 15 - México no puede admitir que la Organización de Estados Americanos (OEA) se convierta en tribunal de los procesos electorales de los países americanos, declara en un comunicado la Secretaría de Relaciones Exteriores al dar a conocer la posición oficial del país en la próxima reunión de la OEA en Washington; asimismo, indica que México ratifica su compromiso de que todo Estado tiene derecho a elegir, sin injerencias externas, su sistema político, económico y social; confirma el interés por preservar la democracia en nuestros países con apego al principio de no intervención, y lamenta que la situación panameña se haya visto agravada por el general Noriega, cuya "reputación moral y ética es de desprestigio", y quien ha hecho prevalecer sus intereses personales sobre los del pueblo panameño, se informa en la ciudad de México.
- 16 - "México se constituye en guardián de la Carta de la OEA al continuar con su política de no intervención y autodeterminación de los pueblos latinoamericanos", declara a los medios de comunicación el embajador de Panamá en México, Jorge Turner, e indica que la declaración de la SRE sobre el conflicto panameño pone de manifiesto la importancia de los tratados Torrijos-Carter. En tanto, al ser entrevistado por la prensa, el secretario de Gobernación, Fernando Gutiérrez Barrios, afirma que México precisa objetivamente su postura frente a los acontecimientos ocurridos en Panamá y puntualiza que de ninguna manera es intervencionista; por su parte, el asambleísta del Partido Popular Socialista (PPS), Héctor Ramírez Cuéllar, sostiene que las declaraciones de la Cancillería rompen con el principio de no intervención al enjuiciar la conducta personal del general Noriega.
- En un artículo publicado en el diario *Los Angeles Times*, el mexicano Wayne Cornelius señala que en sólo cinco meses el presidente Carlos Salinas de Gortari ha construido "una credibilidad como un fuerte líder político" al tomar medidas comparables a las del presidente soviético Mijail Gorbachov, e insiste en que una victoria de la oposición en las elecciones próximas en Baja California beneficiarían la causa de la liberalización política mexicana.
- 17 - Al encabezar una reunión de la Comisión de Asuntos Internacionales del PRI, el líder nacional de ese partido, Luis Donald Colosio, declara en referencia a la crisis política panameña que "nadie puede constituirse en tribunal de última instancia de los procesos electorales en América Latina".

- 18 - En la ciudad de México, la Comisión Permanente del Congreso de la Unión condena todo intento o amenaza de intervención extranjera en el problema interno de Panamá, y reclama a la OEA ajustarse estrictamente a las disposiciones de su Carta Constitutiva, mismas que no le dan la facultad de erigirse como tribunal electoral de última instancia en los comicios que se realicen en cualquier país latinoamericano, al tiempo que refrenda su solidaridad con el pueblo panameño para que se dé cumplimiento a los términos del tratado Torrijos-Carter signado en 1977.
- En Washington, la Reunión de Cancilleres de la OEA aprueba por consenso crear una comisión de tres ministros latinoamericanos de Relaciones Exteriores que viajará a Panamá a promover la "transferencia del poder" y "exhortar a las autoridades y a todas las fuerzas políticas a que se abstengan de tomar cualquier medida que pueda agravar la crisis". Al concluir la junta, el secretario mexicano de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, declara estar muy satisfecho por el resultado obtenido, ya que considera "no hubo transgresión alguna al principio de no intervención", y afirma que "los principios de la política exterior de México han sido absolutamente cuidados, punto por punto y letra por letra", se informa en la ciudad de México.
- 19 - La resolución de la OEA "responde plenamente" a los principios tradicionales que rigen la política exterior de México y "cumple con los objetivos" que la delegación mexicana tenía encomendados: la no intervención y la autodeterminación de los pueblos, reafirmar la vigencia de los tratados del Canal, así como preservar la unidad latinoamericana y la cohesión del Grupo de Río, señala un comunicado de la Secretaría de Relaciones Exteriores.
- 21 - El secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, ofrece una cena al senador estadounidense Edward Kennedy en la sede de la Cancillería mexicana en Tlatelolco, a la que asisten diversas personalidades diplomáticas de ambos países.
- 23 - En una conferencia de prensa realizada en la ciudad de México, el senador estadounidense, Edward Kennedy, considera que la situación panameña debe ser resuelta a través de la Organización de Estados Americanos; comenta que el presidente George Bush tiene interés en que sea mediante una solución hemisférica que se restaure la democracia en Panamá, y añade que realmente lo ha impresionado el liderazgo del presidente Carlos Salinas.
- Al señalar que la política exterior de México se ha mantenido fiel a sus tradiciones, el diputado priista Gonzalo Martínez Corbalá considera como falsas las versiones externadas por algunos partidos políticos que calificaron de "servil" la postura adoptada por el gobierno de Salinas con relación al caso de Panamá, y subraya que lo sustantivo de la declaración oficial de la Cancillería mexicana y de las conclusiones de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión es que se respetaron los principios de nuestra política exterior y de la Constitución, informa la prensa nacional.
- 24 - El senador demócrata estadounidense, Edward Kennedy, en breve visita a la frontera mexicana en el área de Ciudad Juárez, señala que para su país es importante conocer las otras caras de la política mexicana, informa la prensa nacional.
- 26 - Juan Antonio Mateos Cícero es designado embajador de México ante el gobierno de Kenia, informa la SRE.
- 27 - En Nueva York, el Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas (Ecosoc) elige por aclamación a México como miembro de las comisiones de Derechos Humanos y de Población para un periodo de cuatro años a partir del 1º de enero de 1990, informa en la ciudad de México la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Económicas

- 4 - La directora ejecutiva de la Comisión de Asuntos Internacionales del Comité Ejecutivo del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Rosario Green, al participar en la consulta pública sobre deuda externa, organizada por la Cámara de Diputados, se refiere a la suspensión parcial, temporal y unilateral del débito mexicano con el exterior porque los acreedores no colaboran, y comenta que si el valor real de la deuda es del 50% en el mercado secundario, debe pagarse sólo la mitad de los más de 100 mil millones de dólares a que asciende el adeudo con el exterior.
- 10 - En el acto inaugural de la IV Reunión de la Comisión Mixta Intergubernamental de Asuntos Económicos y Comerciales México-Argentina, celebrada en el área de conferencias de la Secretaría de Relaciones Exteriores, el subsecretario de Comercio Exterior de la Secretaría de Comercio y Fomento Industrial (Secofi), Herminio Blanco, señala que con ese tipo de contactos ambos países unen esfuerzos para su integración económica; en el acto estuvo presente el subsecretario de Relaciones Exteriores, Sergio González Gálvez.
- 11 - Al concluir los trabajos de la IV Reunión de la Comisión Mixta Intergubernamental de Asuntos Económicos y Comerciales México-Argentina, llevada a cabo en las instalaciones de la Cancillería en Tlatelolco, se acuerda el abastecimiento de granos y otros productos agrícolas de México a Argentina, y se identifican las áreas susceptibles de complementación para estimular la participación argentina en proyectos alimentarios, ferroviarios, navales e hidroeléctricos que serán realizados en nuestro país, se informa en la ciudad de México.
- 12 - Al concluir una visita oficial a México, el viceministro de Comercio Exterior de Argentina, Eduardo Miguel Spector, afirma que la integración económica y comercial latinoamericana deberá elevar el intercambio entre los países de la región, y precisa la necesidad de fincar las bases de mercados complementarios entre países latinoamericanos, se informa en la ciudad de México.
- 14 - En la ciudad de México, la directora ejecutiva de la Comisión de Asuntos Internacionales del PRI, Rosario Green, advierte al participar en el curso sobre deuda externa organizado por el Instituto de Capacitación Política (ICAP) que México no puede per-

der oportunidades históricas para negociar la restructuración de su deuda externa, como sucedió durante la crisis de 1982, los terremotos de 1985 y el derrumbe de los precios internacionales del petróleo, y afirma que se debe aprovechar la preocupación de los acreedores como lo demuestra la propuesta del Plan Brady para reducir el volumen de la deuda.

- 17 - En Nueva York, al participar en una reunión del Consejo Económico y Social (Ecosoc), el representante de México en la ONU, Jorge Montaña, indica que el organismo multinacional debe profundizar el dilema de la persistencia de los términos de las relaciones económicas internacionales, ya que impiden la consolidación del orden social en las naciones en desarrollo, se informa en la ciudad de México.
 - En el primer cuatrimestre de 1989, México captó por la venta de petróleo al exterior alrededor de 2 mil 500 millones de dólares que representan un 62% arriba de lo presupuestado, indica la paraestatal Petróleos Mexicanos, y precisa que aun cuando se redujo la plataforma de exportación en 5%, la venta de hidrocarburos se incrementó sustancialmente.
- 19 - La inversión extranjera en México en el sector turismo se elevó en 766% durante el periodo 1980-1988, se indica en un seminario sobre turismo realizado en la ciudad de Colonia, Alemania Federal, al que asistieron funcionarios de la Secretaría de Turismo (Sectur) y el embajador de México en ese país, Adolfo Hegewisch.
 - Al participar en el ciclo de audiencias sobre deuda externa que organiza la Cámara de Diputados, el ex consejero del Fondo Monetario Internacional y del Banco Mundial, Jeffrey Sachs, señala que México no debe tolerar una situación en donde los principales bancos estadounidenses rechacen participar en la reducción de la deuda; considera que la reducción del servicio del débito externo debe ser por lo menos del 50%, y manifiesta que no debe preocupar el que durante las negociaciones no se pueda pagar el servicio o el principal en forma completa, pues mientras haya pláticas la suspensión temporal es válida. En su turno, el director del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, Fausto Burgueño Lomeli, sostiene que sólo deben reconocerse como deuda externa acumulada aproximadamente 45 ó 50 millones de dólares y no los 140 que hoy se reconocen; opina que la defensa del proyecto nacional exige la formación de un club de deudores, y afirma que continuar con los mismos métodos de negociación, sujetos a los lineamientos del FMI, a los intereses de la banca privada internacional y a los criterios de los siete principales países altamente industrializados de Occidente, es atentar contra nuestra soberanía nacional y el bienestar del pueblo de México.
- 23 - En una reunión con el senador estadounidense Edward Kennedy en la ciudad de México, el dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Cuauhtémoc Cárdenas, considera que "el crédito de 1 mil 600 millones de dólares otorgado a México no significa un alivio que impida la quiebra del gobierno mexicano", y comenta que dicho empréstito "impidió que se declarase la moratoria, aunque éste no sea la solución definitiva a la crisis".

Culturales

- 18 - En el acto de conmemoración por el centenario del natalicio del escritor y filósofo Alfonso Reyes, realizado en Monterrey, Nuevo León, el presidente Carlos Salinas afirma que en un nacionalismo que camina al ritmo de la historia "no hay lugar para espíritus endebles que se amedrentan con los retos que provienen del exterior".
- 26 - Se inaugura en el Museo de Arte de la ciudad de Nagoya, Japón, la exposición "Renacimiento del Arte Mexicano" con más de 100 obras de los pintores Orozco, Rivera y Siqueiros; en el acto estuvieron presentes funcionarios japoneses, y de la Embajada mexicana, informa la SRE.
 - Con la formulación del Programa de Intercambio Cultural y Recreativo México-Italia, que contempla entre otras cosas la colaboración directa entre la UNAM y centros educativos itálicos concluyen los trabajos de la Comisión Mixta de Cooperación entre ambos países; en el evento, el presidente de la delegación mexicana, Alfonso de María y Campos, director general de Asuntos Culturales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, señala que México contempla la cooperación cultural y educativa como algo que debe estar siempre en las relaciones globales de los países.

JUNIO

Políticas

- 1 - Al concluir en Guatemala los trabajos de la Conferencia Internacional sobre Refugiados Centroamericanos, delegados de 53 países reafirman su compromiso de contribuir al logro de una paz firme y duradera en Centroamérica, como requisito para la solución de los problemas que enfrentan más de dos millones de personas refugiadas, repatriadas o desplazadas; en el acto se aprueba un plan de acción que, entre otros objetivos, se propone lograr, en un plazo de tres años, la repatriación de 30 mil guatemaltecos refugiados en México.
- 2 - Luego de asistir a su toma de posesión, el canciller Fernando Solana se entrevista con el mandatario salvadoreño, Alfredo Cristiani, a quien entrega una carta personal del presidente Carlos Salinas de Gortari, que incluye congratulaciones por el funcionamiento democrático de las instituciones salvadoreñas y en la que se llama a un pronto término del conflicto en ese país. Solana estuvo acompañado del embajador mexicano en San Salvador, Federico Urruchúa Durand.
- 5 - El presidente de la República, Carlos Salinas de Gortari, designa a Hermilo López Bassols como embajador de México en El Salvador, y a Armando Federico Beteta Monsalve como cónsul general en San Diego, California, informa la Cancillería.
 - En las instalaciones de la Cancillería en Tlatelolco un grupo de 17 personas integrantes del Partido Popular Socialista (PPS) solicita entrevistarse con el

- secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana Morales, con el fin de hacerle entrega de un documento de ese partido, en el que se plantea que México debe rectificar su política sobre Panamá por considerar que fue equivocada la posición asumida al respecto por el gobierno de México en la OEA, al avalar y hacer suyas las calumnias del gobierno estadounidense en contra del general Noriega. La comitiva fue recibida por el subsecretario C, Javier Barros Valero, en las oficinas del canciller, informa esa dependencia.
- 6 - Tras de reunirse en Nueva York con el secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Javier Pérez de Cuéllar, el canciller Fernando Solana considera que en la próxima reunión de la OEA para tratar el asunto de Panamá, México continuará con su postura firmemente sustentada en principios que norman su política exterior, en particular los de no intervención y autodeterminación de los pueblos, en el sentido de que corresponde a los panameños la solución de sus problemas internos; asimismo, indica que el mandato otorgado a la misión de la OEA que visita Panamá, se limita a una tarea de conciliación entre las partes y su presencia —subraya— fue aprobada por las autoridades panameñas, informa la SRE.
- 9 - El vicepresidente de Estados Unidos, Dan Quayle, informa que viajará a México este año para entrevistarse con el presidente Carlos Salinas de Gortari a quien señala como "buen amigo" del presidente George Bush, y ratifica la confianza de Estados Unidos en el futuro de México.
- José Antonio González Fernández es designado director para América del Norte en la Secretaría de Relaciones Exteriores, informa la dependencia.
 - En Washington, luego de dos meses de retraso, el Comité de Relaciones Exteriores de la Cámara de Senadores de Estados Unidos aprueba por unanimidad la nominación de John Dimitri Negroponte como embajador en México.
- 12 - Por recomendación del Grupo Latinoamericano y del Caribe, la Junta del Fondo de Naciones Unidas para la Infancia elige en Nueva York a la ministra Margarita Diéguez Armas como su presidenta para el periodo que va del 2 de agosto de 1989 al 31 de julio de 1990, informa la SRE.
- 13 - "Ante la gravedad de la situación que vive la República Popular de China, el gobierno de México deplora los hechos que se han producido en ese país", informa un comunicado de la Secretaría de Relaciones Exteriores, que precisa que se han tomado las medidas necesarias para facilitar la salida de 22 ciudadanos mexicanos residentes en esa nación, y anuncia la suspensión de la visita de Estado del presidente de China y del canciller chino a México, así como la del canciller Fernando Solana a Beijing. Por otra parte, el Comité Mexicano de Solidaridad con los estudiantes chinos demanda al gobierno que eleve la más enérgica condena en los organismos internacionales por la matanza de la plaza de Tiananmen y pide que se retire temporalmente al embajador mexicano en China, se informa en la ciudad de México.
- 14 - En Caracas, el embajador de México en Venezuela, Alejandro Sobarzo Loaiza, entrega sus cartas credenciales al presidente Carlos Andrés Pérez, informa la SRE.
- 15 - El Senado estadounidense confirma como subsecretario de Estado para Asuntos Interamericanos a Bernard W. Aronson en reemplazo de Elliot Abrams, y como embajador en México a John Dimitri Negroponte, se informa en Washington.
- 16 - En Nueva York, el director de Cooperación Técnica y Científica de la SRE, Roger Díaz de Cossío, presenta las prioridades de México en los programas de cooperación internacional a la Junta de Gobierno del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD); tales prioridades son el agua, el medio ambiente y nuevos materiales, se informa en la ciudad de México.
- El presidente Carlos Salinas de Gortari designa como embajadores de México en Colombia a Edmundo Font López y en Austria a Alejandro Morales de la Vega, informa la SRE.
 - Fallece en Santo Domingo, República Dominicana, el embajador de México ante ese país, Joaquín Bernal, quien fuera además director general de Protocolo y representante diplomático ante los gobiernos de Checoslovaquia, Etiopía, Senegal, Israel, Portugal, Marruecos, Argentina, Filipinas, Singapur y Tailandia, informa la SRE.
- 17 - Al inaugurar en la Cancillería la Reunión de Análisis sobre el contexto internacional y la política exterior en el Plan Nacional de Desarrollo 1989-1994, organizada por el Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos, el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, considera que "dicho Plan, sustentado en la Constitución, orienta la política exterior y ordena de manera inteligente y sistemática las cuestiones fundamentales de la misma", informa un boletín de la SRE; en el acto participaron el director general del IMRED, Miguel González Avelar; el senador Alfonso Aguirre Ramos; la diputada Guadalupe Gómez Maganda; la directora del Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México (Colmex), Blanca Torres; el presidente del Comité Mexicano del Consejo Económico de la Cuenca del Pacífico, Julio A. Millán; el director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, Ricardo Méndez Silva; el presidente de la Comisión sobre el Futuro de las Relaciones México-Estados Unidos, Hugo B. Margáin, y el investigador del Colmex, Antonio Ocaranza.
- Al asistir a una reunión de los consejos de Desarrollo Económico y Comercio Internacional de la Cámara de Comercio de los Ángeles, el subsecretario de Relaciones Exteriores, Sergio González Gálvez, expresa la preocupación del gobierno mexicano por el incremento de la violencia en la frontera entre los dos países, en particular por el hecho de que en muchos incidentes, en los que son víctimas ciudadanos mexicanos, están involucrados miembros de las diferentes corporaciones estadounidenses con jurisdicción en la frontera, y aboga por un diálogo más vigoroso en la búsqueda de soluciones a los mismos, informa un comunicado de la SRE.

- 19 - Al participar en un seminario sobre Cooperación Hemisférica para la prevención del abuso de drogas y narcotráfico, en la Jolla, California, organizado por la Universidad de California, el director general para América del Norte y coordinador para Asuntos de Narcotráfico de la Cancillería, José Antonio González Fernández, señala que "el gobierno mexicano combate al narcotráfico por seguridad nacional, por salud de los mexicanos y por cooperación internacional" y manifiesta que la política a seguir ante esta problemática es la de prevenir, reducir y controlar la oferta, así como suprimir el tráfico y rehabilitar a los adictos, señala un boletín de la SRE.
- 20 - En el marco de su viaje a Caracas para fijar la agenda de trabajo de la próxima visita de Estado a ese país del presidente Carlos Salinas de Gortari, el canciller Solana signa un esquema de colaboración y complementación económica entre México y Venezuela, así como para revisar la agenda bilateral entre los dos países, se informa en la ciudad de México.
- "México comienza a prepararse estructuralmente en función de sus condiciones geoeconómicas, para reenfoque de manera prioritaria su perspectiva internacional hacia Occidente: la Cuenca del Pacífico", afirma ante el canciller Fernando Solana el director general para el Pacífico, Daniel de la Pedraja, al participar en la Reunión de Análisis sobre el contexto internacional y la política exterior en el Plan Nacional de Desarrollo 1989-1994, organizado por el IMRED en la sede de la Cancillería.
- 21 - Al participar en la Reunión Ministerial del Grupo de los 77, en Caracas, el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, sostiene que "el futuro de nuestras economías demanda una presencia decidida del Estado en la conducción del desarrollo", y afirma que "el Estado como agente activo en la economía puede tener un importante papel en el proceso productivo a condición que lo haga con alta eficiencia y productividad", informa un comunicado de la SRE.
- La Secretaría de Relaciones Exteriores informa que a partir de la fecha los gobiernos de México y de la República de Djibouti acuerdan establecer relaciones diplomáticas a nivel de embajadores.
 - Se inaugura en la sede de la Cancillería la VII Reunión Binacional México-Estados Unidos sobre puentes y cruces internacionales, con la participación del director de Fronteras de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Luis Wybo Alfaro y el jefe de la Oficina de Asuntos Mexicanos del Departamento de Estado, John J. St. John, señala un informe de la Secretaría de Relaciones Exteriores.
- 22 - Llega a Bogotá, Colombia, el titular de la SRE, Fernando Solana, para preparar la próxima visita a ese país del presidente Carlos Salinas de Gortari.
- La Secretaría de Relaciones Exteriores informa de los siguientes nombramientos diplomáticos: como embajador en Australia, Alejandro Morales de la Vega; en Kenia, Juan Antonio Mateos; en El Salvador, Herminio López Bassols, y como cónsul general en San Diego, California, Armando Federico Monsalve.
 - En La Jolla, California, al participar en la reunión de Cooperación Hemisférica para la prevención del abuso de drogas y narcotráfico, el procurador general de la República, Enrique Álvarez del Castillo, manifiesta que cada país es libre de establecer sus políticas internas en el caso del narcotráfico; indica que su combate debe llevarse a cabo en un clima de cooperación internacional, y afirma: "no podemos combatir la producción si hay un gran consumidor y de éste salen no sólo su funcionamiento sino una gran parte de su materia prima para producirlos", se informa en la ciudad de México.
- 23 - En Bogotá, México y Colombia "establecen un convenio de cooperación económica global para facilitar la armonización de políticas y la integración sectorial, tomando en cuenta las características de ambas economías", declara el canciller Fernando Solana durante su entrevista con el presidente colombiano Virgilio Barco, se informa en la ciudad de México.
- El presidente Carlos Salinas de Gortari designa a Francisco González de Cossío cónsul general de México en Denver, Colorado, informa un comunicado de la Cancillería.
- 26 - México apoya los esfuerzos del Líbano por recobrar la paz, la soberanía y su libertad, indica el presidente Carlos Salinas de Gortari en un mensaje enviado al pueblo libanés a través del embajador de ese país en México, Amine el Khazen.
- 27 - El presidente Carlos Salinas de Gortari designa como embajador de México en Belice a Federico Urruchúa Durand, y en Paraguay a Francisco Correa Villalobos; al tiempo que nombra como cónsul general en París, Francia, a Fernando del Paso Morante, informa la SRE.
- Al inaugurar en Manzanillo, Colima, el VII Seminario sobre la Cuenca del Pacífico, el presidente Carlos Salinas de Gortari afirma que México no pertenece a ninguna zona económica o bloque político, y señala que el país está en posibilidades de aprovechar la nueva conformación mundial, para hacer avanzar las aspiraciones del pueblo mexicano, se informa en la ciudad de México.
 - Al aseverar que la Cuenca del Pacífico es prioritaria para la política exterior de México, el subsecretario B de Relaciones Exteriores, Andrés Rozental, anuncia la próxima apertura de una embajada en Tailandia y un consulado general en Singapur, se informa en la ciudad de México.
 - "La modernización del país no es casual ni consigna política coyuntural. Es una respuesta ante la transformación que enfrenta el mundo contemporáneo", señala en la ciudad de México el canciller Fernando Solana durante el canje de notas con el embajador japonés Ryukichi Imai, en la ceremonia de donación de equipos de computación que el gobierno de ese país hace al Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, se informa en la ciudad de México.
 - En Bogotá, el gobierno del presidente Barco designa como embajador extraordinario y plenipotenciario en México al economista Óscar Pérez Gutiérrez, se informa en la ciudad de México.

- La Secretaría de Relaciones Exteriores informa en un comunicado la próxima apertura de embajadas de México y Marruecos, residentes en sendas capitales, y precisa que de esta manera se contribuye al fortalecimiento de las relaciones que permitan nuevas vías para la ampliación y el intercambio entre ambas naciones.
- 29 - El presidente Carlos Salinas de Gortari le ha dado una importancia vital a Centroamérica, en donde además de los lazos de amistad que nos unen México goza de un superávit en las relaciones comerciales, afirma el director general para América Latina de la SRE, Antonio Villegas Villalobos, quien asiste a una reunión con los viceministros de Transporte de Guatemala, Costa Rica, Nicaragua y El Salvador, en Tapachula, Chiapas, se informa en la ciudad de México.
 - En Moscú, al darle respuesta a una carta enviada por el Grupo de los Seis, el presidente del Soviet Supremo, Mijail Gorbachov, se pronuncia por la prohibición de armas químicas como punto de partida hacia una paz duradera, y señala que el problema de la verificación del desarme debe estar bajo la responsabilidad de Naciones Unidas en un sistema multilateral, se informa en la ciudad de México.
 - Los embajadores designados de México en Turquía, Antonio Dueñas Pulido; en Colombia, Edmundo Font López, y en Haití, Sergio Romero Cuevas, rinden su protesta de Ley ante la Comisión Permanente del Congreso de la Unión.
 - Con la intervención de dos funcionarios del Consulado de México en San Antonio, Texas, un grupo de reclusos —en su mayoría mexicanos— del Centro de Detención Federal de Eden, Texas, ponen fin a una huelga de hambre iniciada días antes para demandar el mejoramiento de las condiciones del reclusorio, así como la destitución de dos empleados y dos guardias de seguridad del penal, informa la Cancillería.
- 30 - Al concluir una visita de dos días a México, el jefe del Departamento Político de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP), Farouk Kaddoumi, sostiene entrevistas con el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, y con líderes del Congreso de la Unión, así como con otras personalidades mexicanas, a quienes agradece el apoyo del gobierno de México al pueblo palestino para el ejercicio de sus derechos inalienables, informa un comunicado de la Cancillería.
 - Concluye en Tapachula, Chiapas, la I Reunión sobre Autotransporte Fronterizo México-Centroamérica, en la que participaron representantes de los gobiernos de México, Guatemala, Nicaragua y El Salvador, así como empresarios del Transporte, a fin de analizar la problemática del transporte terrestre entre México y la región centroamericana, informa la Cancillería.
- xico con el fin de incrementar las relaciones comerciales entre ambos países, da a conocer en la ciudad de México el primer viceministro de Relaciones Exteriores, A. I. Kachanov, al inaugurar, junto con el canciller Fernando Solana, la V Reunión de la Comisión Mixta México-URSS. En el acto, Solana insta a ambas partes a aprovechar todas las oportunidades que se presenten para ampliar las relaciones en los diversos planos económicos y comerciales, sin subestimar las dificultades y restricciones que en estos momentos afrontan las dos economías, y apunta que en México reconocemos las contribuciones de la actual dirigencia de la URSS a la distensión internacional; por su parte, el embajador de la URSS en nuestro país, Rostislav Sergueev, comenta que el reglamento de la Ley de Inversiones Extranjeras en México, al igual que los cambios que ha habido en las normas en esta materia en la URSS, ayudarán a establecer y fortalecer los lazos comerciales entre ambos países.
- 14 - El subsecretario B de Relaciones Exteriores, Andrés Rozental, se reúne con el director ejecutivo del Consejo para el Desarrollo de las Exportaciones de Hong Kong, Jack So, quien encabeza a un grupo de hombres de negocios de esa ciudad. Más tarde, los industriales nipones sostienen reuniones de trabajo con el secretario de Comercio y Fomento Industrial, Jaime Serra Puche, y con el subsecretario de Comercio Exterior, Herminio Blanco, informa un comunicado de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).
- 16 - En Mazatlán, el presidente Carlos Salinas de Gortari preside la reunión Sinaloa en la Cuenca del Pacífico, donde señala que integrar el puerto de Topolobampo a esa zona geográfica significa mayor empleo, ingresos y desarrollo, así como el fortalecimiento de la relación de México con esta área y el resto del mundo.
- 19 - "La prolongación del Pacto para la Estabilidad y el Crecimiento Económico (PECE) nos abre un espacio para no aceptar cualquier arreglo en materia de deuda externa", manifiesta en la ciudad de México el presidente Carlos Salinas de Gortari al suscribir ante los dirigentes de los organismos obrero y patronal, la nueva etapa de la concertación económica, y aclara: "El pacto fortalece la posición negociadora de México y nos permitirá alcanzar un arreglo adecuado con los acreedores".
- 21 - México prolongará por un año más el pacto de San José, por el cual proporciona, junto con Venezuela, apoyo petrolero a nueve países de Centroamérica y el Caribe, se informa en la ciudad de México.
- 25 - México es el país que mayor transferencia de recursos ha realizado al exterior, afirma el profesor de la Facultad de Economía de la UNAM, Clemente Ruiz Durán, durante la consulta pública sobre deuda externa realizada en la Cámara de Diputados; por su parte, el investigador del Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México, Fausto Alzati, manifiesta que el problema de la deuda no debe analizarse en una perspectiva bilateral sino que se trata de las relaciones internacionales que son por esencia multilaterales, se informa en la ciudad de México.

Económicas

- 13 - La Unión Soviética, por medio de su banco de comercio exterior, prepara una línea de crédito a Mé-

28 - En Nueva York, los bancos acreedores de México proponen una reducción del 30% a la deuda contraída antes de 1982, lo que representa alrededor de 11 mil 400 millones de dólares de descuento, en tanto que el resto de la deuda es rebajada 20%, unos 3 mil 200 millones de dólares, lo que hace una reducción de 14 mil millones de dólares que significan el 27% del total del débito, se informa en la ciudad de México.

Culturales

16 - El secretario de Educación Pública, Manuel Bartlett Díaz, y su homólogo cubano José Ramón Fernández, firman en La Habana un convenio de intercambio educativo, cultural, técnico y deportivo en el marco de la VII Sesión Mixta de Cooperación Educativa Cuba-México.

19 - El director del Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos, Miguel González Avelar, inaugura en la sede del IMRED el tercer seminario para estudiantes del Diplomado en Relaciones Internacionales de la Flacso-Costa Rica, organizado dentro del marco de cooperación entre México con países centroamericanos, acto que pretende coadyuvar a la consolidación y enriquecimiento de las relaciones de nuestro país con América Latina, informa un comunicado de la SRE.

24 - Centroamérica constituye una región de especial importancia para México por razones de cercanía geográfica, similitud de raíces culturales y por compartir problemas comunes de desarrollo, manifiesta el director general de Cooperación Científica y Técnica de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Roger Díaz de Cossío, en el xxxvi periodo de sesiones del Consejo de Administración del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), que se realiza en Nueva York, informa un comunicado de la Cancillería.

27 - El secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, y el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Sarukhán Kermez, firman un convenio tendiente a promover una mayor correspondencia académica y de investigación en materia de relaciones internacionales entre ambas instituciones, se informa en la ciudad de México.

Sociales

21 - En la ciudad de Caracas, el canciller Fernando Solana es condecorado por su homólogo venezolano, Enrique Tejera, con la Orden Simón Bolívar, se informa en la ciudad de México.